

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, MIERCOLES 29 DE JUNIO DE 1904

NUM. 1.090

**CERVE-
CERIA**

TRAUBE

**LAGER
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

El Almacén de Robert Hermanos

tiene todo lo que Ud. pueda necesitar: calzado, ropa interior, fluxes, cuellos, corbatas, paraguas, bastones, y necesitáramos ocupar todas las columnas del periódico para especificar los artículos.

Merecen párrafo aparte

los famosos cortes de finísima alpaca en colores, para trajes de señora. Miden siete yardas, doble ancho, y los vendemos al bajo precio de DIECISIETE COLONES el corte. No necesitan adornos y se venden con su respectivo figurín.

Otra de las cosas dignas de anunciarse por separado, son los PANUELOS DE SEDA DEL JAPÓN que vendemos á menos del costo, pues los damos á CINCUENTA CENTIMOS cada uno.

Aun cuando Ud. lo compre nada, le agradeceremos una visita. No olvide:

ROBERT HERMANOS.

HOTEL FRANCES

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.— Servicio especial.— Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

17 | 6 | 904.

Buen negocio

Hará quien compre una finca en el Cantón de Mora, situada en el punto denominado "el Rodeo."

Se vende en buenas condiciones para el comprador. Para informes y demás condiciones, entenderse en ésta con don Juan Rojas Salas almacen de Mr. Asch, y en Pacaca con don José Campo H., Jefatura Política.—San José, 14 de mayo de 1904

EL DIA

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 á 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

Suscripción mensual.... C, 1-00
Número suelto..... " 0-05
atrasado..... " 0-10

Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

¡Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n°559

J. I. Toledo López,

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de París y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las mujeres.

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

Jesús Zeledón

Pintor y dorador

Ofrece sus servicios en lo concerniente á estos dos ramos tanto en bruñidos, cincelados ó mates. Se le encuentra en la casa situada entre la Avenida 11 y Calle Central.—12.5.904.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

EN PUNTARENAS he establecido mi barbería en la

calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la "Loción Estrada", excelente específico contra la caspa y calvicie. La "Loción Estrada" se vende al ínfimo precio de ₡ 1-00 el frasco.—Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.

Sarnol

ESPECIFICO
CONTRA LAS
GARRAPATAS

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José P. Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor á de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 29 de junio de 1904

La Memoria

-DE-

Gobernación, Policía y Fomento

(Continúa)

Aunque en nuestros dos números anteriores hemos publicado íntegras algunas partes de la Memoria, continuamos ahora extrayendo, en obsequio á la brevedad.

Sección de Obras Públicas

Este Departamento no ha podido emprender como era de desearse y dedicó sus energías, amoldándose á la actual situación del Erario, á la administración de caminos, á la continuación de las obras en curso y á cuidados de conservación de las propiedades del Estado.

Caminos y puentes

Aparte de la necesaria conservación de la Carretera Nacional se habilitó el camino de Atenas á Río Grande, se trabajó en el de San Carlos, en el de Tapezo á la Unión y en el de Santa Clara á San Rafael de Heredia todo con un gasto de 46,206.90 colones. Se otorgaron, además, los siguientes auxilios: 4000.00 colones al Puriscal para la continuación de su carretera junto con 100 colones mensuales para sueldo del director de la obra; 3,250 colones á San Ramón y Esparta para reparación del camino que las une; 225.00 colones para el camino entre San Marcos y San Pablo; 400 para el del Tablazo; 1000 para el de Ipís á Río Macho; 226.35 para el de Pigres; 183.45 para el de Old Harbour á Cuabre; 3,000 para el de Tucurrique y 2,318 á la Municipalidad de Heredia y 2000 á la de Alajuela para la composición de calles.

Puentes y otras obras

Se concluyeron el puente Paso Agres sobre el Río Grande con un costo de 37,946.96 y otro sobre el Río Virilla entre Turrúcares y Piedras Negras con costo de 6,538.00. Se gastaron 710.20 en refaccionar cinco puentes en San Carlos; se concedió un auxilio de 600.00 á la Municipalidad de Cartago para rehacer el puente de Agua Caliente y otro al vecindario de Sarapiquí para mejorar el de María Aguilar, y la Sección de Obras Públicas gastó 24,501.65 en las calles cercanas á la Estación del Ferrocarril al Pacífico.

(Continuará)

Digno de imitarse

La Municipalidad de San Salvador ha abierto un concurso para premiar la mejor obra sobre higiene que se escriba en la hermana República, con el nombre de CARTILLA HIGIÉNICA POPULAR.

1º.—La obra ha de ser inédita y original y su extensión no podrá exceder de trescientas páginas ni tener menos de doscientas.

2º.—Se desarrollarán en ella todos los puntos de higiene general, cuidando de dar mayor extensión á la higiene de la lac-

tancia y cuidados de la primera infancia, higiene y alimentación del culto, higiene de las habitaciones, del vestído, y medios de preservarse de las afecciones que más comunmente reinan en la localidad, etc.

3º.—El estilo será sencillo, claro, apropiado á inteligencias poco cultivadas, evitando palabras técnicas y poco usadas. Los consejos que se formulen deberán ser practicables, tomando en cuenta el modo de vivir de las clases pobres.

8º.—Habrán dos premios: uno de quinientos pesos para el trabajo calificado como mejor y otro de trecientos para el que le siga en mérito.

10.—Los trabajos premiados serán de propiedad de la Municipalidad y se publicarán para distribuirlos gratis profusamente.

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Tokio, 27.—En un informe suplementario relativo á la batalla de Puerto Arturo, el Almirante Togo dice lo siguiente: "El 22 mi escuadra combinada atacó al enemigo á la altura de Puerto Arturo; á una hora temprana, la nave batidora me avisó por telégrafo sin hilos que los acorazados de combate Peresviet, Poltava y Sebastopol y los cruceros Bagan, Pallada, Diana, Novck y Askold, presidiados por varios vapores rastreadores de minas, salían del puerto. Entonces, de acuerdo con lo convenido previamente, ocurrió al paraje señalado, despachando para vigilar al enemigo mi 14ª flotilla de destroyers. Á las 11 a. m. el Trarevitch Retvizan y Povieda se juntaron con los vapores rastreadores que comenzaron á dar vueltas por la zona minada, y nosotros molestándola. A las 3 p. m. trabóse combate entre mi flotilla y 7 destroyers enemigos que cubrían las operaciones derrotándolos. Una de las naves rusas se incendió y huyó á la rada interior. El Novik salió para cubrir las otras flotillas y se juntó con el grueso de la flota. Habiendo el enemigo librado el canal de minas con el auxilio de los vapores rastreadores, el Novik gobernó hacia alta mar.—Nuestra 3ª escuadra de combate manifestándose en contacto, atraía al enemigo hacia el Sur. Nuestra 1ª escuadra encontraba base oculta detrás de la isla Gurgea esperando al enemigo. A las 6 y cuarto p. m. nuestra primera escuadra divisó al enemigo á 8 millas al Norte de la isla de Gurgón, encabezada por el Trarevitch, el Navik y los destroyers, al flanco derecho gobernando hacia el Sur. A las 7 y media p. m. nos encontramos distante del enemigo 14 mil metros. En este momento los rusos hicieron el rumbo un poco al estribor. Nosotros los seguimos tratando de atraer la vanguardia. A las 8 p. m. el enemigo hizo rumbo al Norte. Nosotros dimos vuelta gobernando en línea hasta la puerta del sol. Cuando el enemigo hallábase á 5 millas distante del Puerto, di orden á los torpederos de atacar; la 14ª flotilla hizo el primer ataque á retaguardia del enemigo, seguido de la 5ª flota. El enemigo fué

desorganizado y como no pudo arribar al puerto, fondeó en la rada exterior donde le atacamos ocho veces. Antes de amanecer, nuestra 16ª flotilla partió como un rayo desde Shusan, lanzando dos torpedos contra la proa de un acorazado del tipo del Peresviet, que se fué á pique instantáneamente. No pudimos averiguar nada más hasta el amanecer, cuando notamos que faltaba un acorazado y que dos navíos de la clase del Sebastopol, no podían hacer uso de la maquinaria.

San Petersburgo, 26.—El Almirantazgo no tiene noticia directa del combate naval que tuvo lugar á la altura de Puerto Arturo el 23. La noticia de la batalla no causó al parecer ninguna sorpresa á las autoridades porque se sabía que el Contralmirante Without jefe de las fuerzas navales de Puerto Arturo estaba listo para hacerse á la vela.

San Petersburgo, 27.—El virrey Alexieff telegrafió al Emperador avisándole que la escuadra de Puerto Arturo al mando de Without zarpó el 23 pudiendo salir sin novedad. Se compone de 6 acorazados, 5 cruceros, 10 torpederos. Una vez afuera de la rada se divisó sobre al horizonte la escuadra del enemigo, compuesta de 9 navíos de gran porte, de los cuales 3 eran acorazados de combate y 22 torpederos. Nuestra escuadra la atacó, pero hasta la vez se ignora el resultado del combate.

San Petersburgo, 26.—Reina gran regocijo en ésta, debido á la noticia de que toda la flota rusa ha logrado salir de Puerto Arturo.

San Petersburgo, 26.—Entre el elemento militar de ésta venía la unánime opinión de que es la intensión de los japoneses atacar á Kuropatkin. La lentitud de la operación se debe al deseo de Kuroki y Oku, de avanzar independiente el uno del otro. La dificultad de transportar provisiones sobre un terreno tan áspero, indica la probabilidad de una batalla la cual ya no se puede evitar. Se anuncia que fracasó la misión de Nuschenko que tuvo por objeto impedir que se juntaran las fuerzas de Kuroki y Oku.

Mukden, 27.—Varias compañías de cosacos al mando del Mayor Gral Mischenko, practicaban un reconocimiento la noche del 15 al Oeste del río Yalú, cuando fueron perseguidos por una fuerza considerable del enemigo. De improviso los cosacos cargaron sobre sus perseguidores rompiendo línea. Los japoneses se retiraron perseguidos á su vez por los cosacos que continuaron el arreo por espacio de doce horas acuchillando á gran número.

Tien Sing, 27.—Notician que en La Fhiesche Lao, punto á 15 millas al Norte de Kaiping, hay 40,000 rusos. Se están construyendo reductos porque aquí se espera disputar el avance de los japoneses.

Liao Yang, 27.—El 2º ejército japonés al mando de Oku ha comenzado una retirada general. Al parecer ha abandonado este jefe la idea de unirse con el ejército de Kuroki. Se han recibido informes de que los rusos están atrincherándose en la antigua ciudad de New Chwan. Se han visto batidores japoneses á 10 millas de

Kaichau en dirección Suroeste. De fuente particular rusa se ha recibido información, la cual induce que los rusos tienen pocas piezas de artillería de campo en Liao Yan y Kaichau.

San Petersburgo, 27.—Un corresponsal de la prensa celebró una conferencia con el edecán del Emperador, Gral. Balk, este señor dice que las cosas han tomado otro aspecto desde que salió la flota de Puerto Arturo.

Sin duda dijo: estando á la víspera de una gran batalla, la cual será decisiva, ambos ejércitos ya están en contacto; explicó éste el largo despacho que se recibió esta mañana dando parte de las diversas escaramuzas que han tenido lugar á lo largo de la línea. Dentro de poco el grueso de ambos ejércitos estará en contacto. Preguntado qué opina relativo al resultado, dijo que todo depende de la artillería.

Tien Sing, 27.—Se han visto extractos de una carta escrita por un Jefe de alto grado en el ejército de Kuropatkin á un camarada. Estos pintan en colores sombríos la situación de los rusos. Dice que es bochornoso presenciar las constantes riñas de los oficiales que están divididos en círculos, luchando por sus propios intereses hasta el extremo de olvidar al enemigo común. Todo el mundo desde el Virrey y Kuropatkin hasta el más insignificante alfiler se riñen y no quieren obedecer las órdenes. A la vista de los corresponsales y staches extranjeros estamos deshonrados. Hasta que se haya verificado un cambio radical en todo el sistema, no podemos esperar que la victoria nos favorezca. Todo el ejército está infestado de celos y sospechas, nuestros valientes soldados van al combate como carneros que se llevan al matadero. Nadie les puede negar su lealtad pero hasta que estén debidamente mandados, su lealtad y celo están mal gastados. Ya se sabe en la Europa que estamos divididos, y se aprovechará de nuestra desgracia.

San Petersburgo, 27.—Estoy autorizado por Mr. Pelchoe para anunciar que no hay intención de parte del Gobierno de Rusia de hacer responsables al pueblo filandés por el asesinato de Bobrikoff. Cree el señor Ministro que ya pasó la crisis en las relaciones entre Finlandia y Rusia, está seguro de que el gran Duque reconocerá los intereses de aquél. Rusia desea más estrechas relaciones con Finlandia.

Otros cables

New York, 27.—Necesitarán hacer extraordinarios esfuerzos los encargados de la construcción del Canal de Panamá para impedir que se ataquen de graves enfermedades los empleados. Las enfermedades que más se temen son: la fiebre amarilla, malaria y elefantiasis. En casi todos los casos de estas enfermedades, la inoculación proviene del piquete de mosquitos. El doctor Marcone, quien posee una larga experiencia en fiebres tropicales, acaba de regresar del Istmo. Opina que una fuente de gran peligro es el agua potable. Recomienda que el Gobierno presente á los nativos con nuevos barriles tapados con alambre tejido de finísima maya y

de cubrir de kerosine la superficie de las aguas estancadas. De este modo se puede minorar el número de mosquitos y de consiguiente disminuirá el peligro de infección.

París, 26.—En el Ministerio de Relaciones Exteriores se recibió hoy un despacho de Constantinopla avisando que ayer el Sultán expidió una nota de la resolución de la Puerta de hacerles á los armenios completa restitución y alivio. Esta concesión de parte del Sultán se cree que se debe á su deseo de anticipar la convención internacional que se reunirá en Londres el 29 de presente.

Tanger, 26.—Mañana partirá para Europa, Mr. Perdicaris y familia.

—Hoy zarpó con destino á Gibraltar, el acorazado de combate Prince of Wales, llevando á su bordo al Ministro británico.

París, 26.—Se ha recibido del Gobierno de Haití una nota dándole satisfacción al de Francia por el insulto inferido al Ministro de éste. La nota no se considera satisfactoria. Este Gobierno no está dispuesto á adoptar una actitud beligerante hacia una pequeña potencia; más se espera que Haití comprenda y enderezará la ofensa cometida. Se ha teleografiado orden al Comandante de la escuadra francesa en Fuerte de Francia, Martinica, de despachar un navío de guerra á Puerto Príncipe. Además de obtener adecuada satisfacción por la ofensa cometida, prestará este navío auxilio para defender á los extrañeros, quienes están constantemente amenazados por el elemento anti-extranjero. No se espera sin embargo que el incidente tomará un aspecto serio porque se sabe que Haití está dispuesto á conceder todo lo que la Francia pida.

Santo Domingo, 26.—El general Carlos Morales fué electo Presidente el 19 del presente, Vice Presidente ha sido electo Ramón Cáceres Morales. Ha organizado del siguiente modo su gabinete: Interior, General Juan Francisco Sánchez; Relaciones Exteriores, Peregrin Castillo; Justicia é Instrucción Pública, Lanarche Garas; Agricultura, Federico Velásquez; Hacienda Hernández; Guerra y Marina Rodríguez; Correo y Telégrafos, Bernardo Pichard.

—Notician desórdenes en Agua de Campostella, Barahona y Lovega.

—El Gobierno dominicano ha emitido un Decreto reconociendo el derecho de las legaciones extranjeras de dar asilo á los fugitivos políticos pero negando este derecho á los consulados.

Puerto Príncipe, 27.—No se ha confirmado la noticia de que Francia y Alemania despacharán navíos de guerra á aguas Haitianas á consecuencia del ataque á sus Ministros. El Gobierno de Haití considera cerrado el incidente ya que se despacharon notas dándole satisfacciones á los respectivos Gobiernos.

Manila, 27.—Hoy falleció en estado de enfermedad del corazón Mosenor Guidi delegado apostólico en las Filipinas. Los funerales se verificarán en esta el viernes. Los restos serán enterrados en Roma.

GRAN FABRICA, ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

Constante y variado surtido de muebles de todas clases, formas y precios.

Avenida Central: Cuesta de Moras, no. 153

México, 27.—Informes recibidos de todas partes de la República demuestran que las elecciones principales van del todo a favor de Díaz y Coral. Las elecciones Grales. se verificarán los días 10 y 11 julio.

Oficial

El Poder Ejecutivo declara ser legal la elección del Licenciado don Francisco Alpizar para diputado propietario por la comarca de Puntarenas.

—Se dá aprobación á los artículos 10 y 20° de las actas de las sesiones de 18 de mayo anterior y 8 de julio en curso, celebrados por la Municipalidad del cantón central de esta provincia.

—A \$ 1,657-05 asciende el valor del impuesto cobrado por el Gobierno sobre pasajes vendidos por la compañía del Ferrocarril de Costa Rica en el mes de mayo.

—El Director del Banco de Costa Rica avisa que los cupones del Empréstito Escolar, correspondientes al semestre que termina el 30 del mes en curso, serán pagados desde esta fecha en adelante.

EL JUEGO

I.—Los sabios del paganismo han considerado la pasión del juego como el origen de infinitos males y crímenes.

II.—Los padres de la Iglesia reputan como robo la ganancia que se obtiene en el juego.

III.—Las antiguas leyes romanas castigaban con el destierro á los jugadores de profesión. La ley justiniana no perseguía al que había contraído una deuda en el juego y sí castigaba al que la pagaba voluntariamente.

IV.—Según San Ambrosio, los que se vanaglorian de vivir sin ley, se sujetan miserablemente á la del juego.

V.—El juego deprime las facultades y trastorna tarde ó temprano la salud.

VI.—El jugador es el enemigo implacable de la hacienda doméstica y el que puede en momento dar al traste con el bienestar de la familia.

VII.—Entre la esperanza remota de ganar y la casi seguridad de perder, no veo un punto donde él pueda estar sereno. El juego es la duda, la incertidumbre en la más horrible manifestación y causa los más horrosos tormentos.

Hechos y dichos

Hace poco tiempo hicimos una observación al señor Gobernador para que se colocaran varias luces que hacían falta en las calles de esta ciudad; ayer al pasar cerca de la aduana tuvimos gran gusto en ver que ya había sido colocada una de las

peñidas por nosotros en la esquina formada por la callejuela de las Carmiol y la línea Atlántico. Esto demuestra que nuestro querido Gobernador está siempre dispuesto á atender las indicaciones de la prensa dadas en bien del público. Bravo señor Gobernador.

Los señores

Font y Piñeres han tenido la bondad de obsequiarnos unos cuantos sobres-anuncios producto de su ingenio; persiguen dichos señores la idea de conseguir avisos de todo el mundo mediante un módico precio para circular gratis esos sobres y que el público se entere de sus leyendas.

Deseamos prosperidad en su nueva empresa á los señores Font y Piñeres.

A todos

los Pedros y Petras tenemos el gusto de presentar nuestro saludo en su onomástico.

Con especial placer enviamos nuestra felicitación á Pedrito Iglesias.

Después

de algunos días de permanecer entre nosotros el señor don F. de P. Amador, partió ayer con rumbo á Puntarenas. Le deseamos feliz viaje.

Ya tenemos

en el país lo que nos hacía falta: un artista que se hiciera cargo de esmalte de máquinas de escribir, cajas de hierro, imitaciones de mármoles, maderas etc. Véase el anuncio de don Enrique Roger que publicamos en la segunda plana de lectura. Dicho señor Roger recibe órdenes por medio del Administrador de este Diario y en la cantina Francesa de Laporte.

El domingo

en la noche, como estaba anunciado, se verificó el examen concierto dado en casa de la apreciable señora doña Mercedes v. de O' Leary; todos los números del programa fueron cumplidos á satisfacción de la concurrencia. Felicitamos á las señoras maestras por el adelanto de sus discípulas.

Tenemos

en nuestras oficinas un montón de basuras que por lo grande no ha querido llevárselo el basurero á pesar de nuestras súplicas. Traslamos al doctor Toledo.

"El Monte Pío"

avisa que á las 8 de la mañana del próximo 8 de julio se procederá al remate de las prendas que no hayan pagado sus intereses.

Mañana

á las 8 a. m. se despachará correo para E. E. U. U. y Europa vía New Orleans.

Las

oficinas é imprenta de "El Noticiero" se trasladarán en breve á otro local más espacioso según nos lo han comunicado.

"El Derecho"

no vió la luz pública el martes á causa de estarse trasladando la imprenta á otro lugar.

El Juez

primero del Crimen de la provincia de San José, suplica á

todas las autoridades de la República, que capturen á Jaime Garbanzo Arguedas; quien tiene la siguiente filiación: Edad: veinte años. Estado: soltero. Oficio: jornalero. Domicilio: "El General" de Tarrazú. Estatura: 1 metro 65 centímetros. Color: blanco; buen tipo. No usa calzado.

De vez en cuando llega á Puntarenas, por mar, conduciendo tabaco de "El General" para la venta.

Es reo rematado á seis años, tres meses y veintiocho días de presidio en San Lucas, pena líquida por el crimen de homicidio en Ramón Blanco y lesiones á Nicanor Venegas.

Movimiento Marítimo

Limón, 28 de Junio de 1904.

—Ayer á las 6 y cuarto p. m. ancló procedente de Mobile con 5 días de mar el vapor noruego Harald de 495 toneladas, Capitán Sagens y 21 tripulantes Sin pasajeros, carga ni correspondencia. Consignado á The United Fruit Company.

—Anoche á las 12 ancló procedente de Bluefields con tres días de mar, la goleta nicaragüense "Eagle" de 14 toneladas, Capitán López y 4 tripulantes. Pasajeros: Francisco Novoa, A. Balladares, J. Lesama, Delfina Sequeira, J. Smith, A. Clack, S. Deen, H. Johnson, P. Masco, D. Dalis, J. Porking y señora. Sin carga ni correspondencia. Consignado á su Capitán.

El Administrador

de este periódico puede vender billetes á favor de la rifa de San Francisco de Paula de Mata Redonda, de la rifa del lote de terreno en la esquina de la Sabana, donado por don Eloy Truque. El precio de cada billete es de veinticinco céntimos, y están debidamente sellados, firmados, etc y la rifa está autorizada por el Gobierno.

La Ciencia médica en las Naciones

ibero-americanas

Por sensible que sea confesarlo, es indudable que la Medicina está menos adelantada en las naciones ibero-americanas que en la gran mayoría de las demás civilizadas.

Si alguien dudara de la exactitud de esta afirmación, le bastaría para convencerse de ella hojear cualquiera obra ó revista entre las que disfrutan de reconocida reputación en el mundo médico y considerar cuán raras veces se ve citado un trabajo ó un autor ibero-americano.

Pero hay otra prueba más fehaciente y, como ahora se dice, más objetiva y á la vez más sugestiva.

Pásese revista por un momento á los descubrimientos que se han hecho en las Ciencias médicas en el siglo próximo pasado, y rarísimo será el caso de hallar un síntoma, una

enfermedad, una lesión, un medicamento, ó un procedimiento terapéutico, cuyo descubrimiento haya sido realizado por un autor de la agrupación de naciones á que hacemos referencia. Ni aun en los simples perfeccionamientos de detalle se tropieza, si no es por una rara casualidad, con apellidos que no disuenen á nuestros oídos.

¿A qué se debe esta inferioridad? En mi entender, no exclusivamente, pero sí de un modo muy principal, á que en nuestra raza escasean los individuos dotados de laboriosidad paciente y perseverante para la investigación experimental, que es la primera condición que hoy se necesita para cultivar con frutos las Ciencias histórico-naturales, y, por lo tanto, la médica, que puede y debe incluirse por muchos conceptos, en esta categoría.

Cierto es que no faltan entre los españoles, portugueses é ibero-americanos gentes aficionadas al estudio, ni talentos de primer orden, sobre todo en lo que se refiere á capacidad de comprensión y á espíritu generalizador.

Pero escasean, y mucho, los hombres de estudio objetivo, los que gustan de interrogar directamente á la Naturaleza, los que no se abaten ni desmayan si pasan días y semanas sin hallar la ansiada solución de un determinado problema de carácter experimental.

Cuando se ve qué prolijas investigaciones realizan algunos sabios de otra raza que la nuestra con el deseo de resolver un punto concreto, concretísimo, á veces de importancia al parecer insignificante, y se comparan investigaciones tan pacientes con lo que se observa entre nosotros, no puede sorprendernos que por los frutos se conozca el árbol y que nos hallemos hoy los pueblos de raza ibera limitados á copiar y todo lo más á ver de comprobar los resultados que otros observadores más cachazudos y tenaces han descubierto antes que nosotros.

(Continuará.)

Rafael del Valle y Aldaballe,

Ex Presidente de la Academia Española Médico Quirúrgica

Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hácia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente. Como novedad especial han llegado ca-quiños de cristal con confites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

¡Abajo Cammeyer!

No necesita usted pedir más calzado á New York! Artavia ha traído un espléndido surtido de hormas, en las formas que hoy se exhiben en las más famosas tiendas de allá.

Se recibieron á la vez charoles exquisitos, vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano, cueros de color, etc etc etc.

Se venderán algunos juegos de hormas, para popularizar las cómodas formas americanas y se pueden pedir por encargo al gusto que se desee.

Las hormas para niños son una especialidad, no hay en otra parte tal variedad de estilos.

Emilio Artavia

SE ALQUILA

una casa cómoda y grande que está situada en las inmediaciones del Parque Morazán. Tiene instalación de luz eléctrica. Para más informes dirigirse á la Administración de este diario.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Trazvía y á doscientas de la Sabana.

Está muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n.º 247 de la calle 17 Norte.

Guerra á las funerarias y además agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N.º 32.

12.5.904. MANUEL ANT.º POVEDA F.

Por 25 colones

se alquila una casa cómoda situada en la calle 18, Sur, número 306. Para informes en la casa número 247, calle 17, Norte.—20.5.904.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O. 27.5. 904

"La Buenaventura"

conocido establecimiento de abarrotes y licores,

SE TRASLADARA

el 1.º del entrante mes de julio al local situado en la esquina opuesta á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores. En el mismo establecimiento se desea tomar en arriendo un billar. 8 | 6 | 904

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues dirijase á

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

POR \$ 60-00
se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.
Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

FOGEL Y CO.
NUEVA YORK
Toda clase de joyería. Relojes "Waltham", "América". Cronómetros "Victoria" y "Supremo".
Representante,
JOSE JOAQUIN GARCIA

Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas-francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo.
Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.
Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Carpintería y Ebanistería

—DE—

JOSÉ ARAYA QUESADA

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

Imprenta EL DIA

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

—NO OLVIDARSE—

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier."

Administración de EL DÍA.

UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía.

Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes.

Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

AVISO

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casa en muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

Para bailes, serenatas, banquetes, paseos, etc. hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido.

También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

Informes en la oficina de EL DÍA.

Apartado N.º 539.

Imprenta de EL DIA